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После смены названия и долгосрочной стратегии Фонда 
«Игра» мы перезапустили все три направления помощи: 
детям, родителям и профессионалам. 

От помощи отдельным детям с двигательными нарушениями 
мы переходим к системным изменениям. Мы хотим, 
чтобы во всей стране на смену устаревшим подходам, 
болезненным и неэффективным процедурам пришла терапия 
по современным протоколам, в максимально естественной 
для детей среде: дома и в детских садах.

Самым смелым и важным для нас делом в 2022 году стал 
запуск обучения профессионалов. В стране очень мало 
специалистов, владеющих современными практиками помощи 
детям с двигательными нарушениями, и все они на конец 
2021 года уже работали с фондом. В 2022 году мы запустили 
два образовательных курса: один — для врачей со всей 
России, второй — в Ростове-на-Дону. О нас, о россиянах, 
говорят, что мы пластичные и расположенные к изменениям – 
наши программы обучения врачей это только подтверждают. 
Если давать людям в руки качественные инструменты, 
они моментально готовы менять свою практику с привычной 
бессмыслицы на то, что реально меняет жизнь пациентов.

Ключевыми направлениями поддержки родителей в этом 
году стали терапия дома и правовая защита. Их задача — 
дать реальные знания и навыки для поддержания здоровья 
в течение всей жизни ребёнка и для получения помощи 
от государства.

Мои коллеги расскажут о деятельности фонда. 
А я только скажу, что получать поддержку тысяч частных 
благотворителей, строгих грантодателей и уважаемых 
компаний, чтобы помогать людям – большая честь и счастье.
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Директор Фонда «Игра»
Мария Климашкика
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Дарим детям возможность 
передвигаться самостоятельно 
и предотвращаем травмы 
и искривления.

Программа 
«Техника для движения» 

»

Звезда класса, 
отличница и танцовщица 

У Алисы spina bifida: она ничего не чувствует 
ниже пояса. Первые семь лет жизни она многого 
не могла сама. Для того, чтобы добраться до ванной 
и умыться, ждала маму. Малыши на улице, бывало, 
показывали пальцем и кричали: «Мама, смотри, 
какая большая ляля едет!» — «Ей уже 6 лет, какая 
же она “ляля”…» – расстроено думала про себя 
мама Алисы. 

Прошлый год для Алисы начался с получения 
первой в жизни коляски, на которой она пошла 
в школу: 1 сентября она уверенно выехала на тор-
жественную линейку и тут же завоевала сердца 
одноклассников. С ними она гоняет наперегонки 
после школы и показывает трюки на коляске: 
и быстро раскрутиться под музыку, и с разгону 
поехать на заднем колесе — на коляске Алиса 
разве что не летает. 

После школы Алиса бежит впереди родителей, 
влетает в квартиру — и сразу обед, для которого 
она сама купила продукты и накрыла на стол. 
А в свободное время Алиса ходит кормить уток, 
в зоопарк, на танцы — и путешествует. В 2022 году 
у неё и её семьи началась новая, насыщенная 
и активная жизнь.

Алиса, 6 лет, 
раньше её возили в коляске 
или носили на руках

Алиса танцует с одноклассниками 
на школьном празднике

В 2022 году Алиса сама пошла 
в школу на активной коляске

Благодаря 
программе у Алисы 
и её семьи началась 
новая, насыщенная 
и активная жизнь.

«

профессионаламродителям
ДЕТЯМ
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Активная коляска — это часть реабилитации 
детей с двигательными нарушениями. 
Чем раньше они начинают ею пользоваться, 
тем быстрее и проще социализируются, 
а главное – не получают вторичных 
осложнений. Но мало кто знает об этих 
колясках, а врачи не умеют их назначать 
и подбирать. 

Мы оказываем колоссальное воздействие 
на развитие инклюзии в России. Чем чаще люди 
видят самостоятельных детей с двигательными 
нарушениями, тем лучше понимают, как важны 
активные коляски. 

Более того, я вижу большой интерес к коляскам 
со стороны коллег по благотворительности, врачей, 
сотрудников интернатов. Они часто обращаются 
в Фонд «Игра» за экспертизой.

профессионалам

Результаты 2022 года 

Провели 
исследование

213  родителей

теперь умеют 
отстаивать свои права 
и получать положенную 
помощь от государства

 Составили понятный 
гайд для родителей

юристы и социальные 
работники Фонда «Игра» 
составили Гайд по получению 
коляски от государства

при поддержке компании 
Б1 Фонд «Игра» провел 
Исследование опыта 
использования активных 
колясок

32  ребенка

получили активные 
коляски и теперь могут 
двигаться свободно 

родителям

Алевтина Гумирова, 
руководитель программы 
«Техника для движения»  

ДЕТЯМ

https://fond-igra.ru/kak-poluchit-aktivnuyu-kolyasku/
https://fond-igra.ru/kak-poluchit-aktivnuyu-kolyasku/
https://fond-igra.ru/wp-content/uploads/2022/10/issledovanie_kolyaski.pdf
https://fond-igra.ru/wp-content/uploads/2022/10/issledovanie_kolyaski.pdf
https://fond-igra.ru/wp-content/uploads/2022/10/issledovanie_kolyaski.pdf
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ПРОГРАММА

«Терапия дома» 



8

Даём уверенность и спокойствие 
через знания о современных 
подходах к терапии двигательных 
нарушений — и знания о своих 
правах на государственную 
помощь.

Программа 
«Терапия дома»

»

Терапия как 
инструмент для семьи

Мне повезло найти онлайн-курс Фонда «Игра», 
где физические терапевты научили меня встраивать 
терапию для моего ребёнка в ежедневную рутину. 
Я очень хотела научить его самостоятельно пить 
из кружки и есть ложкой: у него церебральный 
паралич, он не может двигать руками так, как мы. 
Но в моем городе нет ни одного врача, способного 
нам помочь. Ведь о функциональной терапии мало 
кто знает.

Этот курс меня воодушевил. Он дал мне и другим 
родителям уверенность в том, что мы сами можем 
помогать нашим детям, создавать развивающую 
среду и проводить реабилитацию дома, своими 
руками — вместо того, чтобы ходить по больницам 
и видеть, как ребёнок плачет от боли в руках врача. 
Нам, родителям, очень важно встречать на своем 
пути грамотных терапевтов, которые умеют помочь, 
а не покалечить. Я уверена, что чем больше роди-
телей овладеют информацией, тем качественнее 
станет рынок реабилитационных услуг. 

Благодаря курсу я научила своего ребёнка само-
стоятельно пить и есть. А еще мне стало гораздо 
легче распознать настоящего специалиста. Теперь 
я знаю, с каким врачом стоит расстаться после пер-
вой встречи.

Наталья, 
участница курса «Терапия дома» 
и её сын Кирилл

Кирилл сам пьет

Благодаря 
курсу я научила 
своего ребёнка 
самостоятельно 
пить и есть.

«

профессионаламдетям
РОДИТЕЛЯМ
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«Терапия дома» — самая сложная 
благотворительная программа Фонда 
«Игра». Она требует пратически с нуля 
выстраивать систему помощи в домашних 
условиях и учить этому родителей.

Мы привыкли мыслить медициной хирургической 
и больничной: операция — и пациент свободен. 
Но тяжелые заболевания, приводящие к инвалид-
ности, требуют — и научные исследования это дока-
зали — постоянства и отсутствия стресса. 

«Терапия дома» — это программа, в которой 
терапевты сопровождают родителей в ежедневной 
заботе о ребёнке, учат выстраивать быт и реабили-
тацию так, чтобы ребёнок осваивал бытовые навыки 
и активно социализировался в семье и вне её.

Как мы работаем?

2.   Эрготерапевты и физические 
терапевты дают родителям 
индивидуальные 
рекомендации по обустройству 
домашнего пространства

1.   Фонд знакомит родителей 
с подходом функциональной 
реабилитации, рассказываем 
о том, как происходит 
освоение новых навыков

4.   Педиатр составляет 
на основе запросов 
родителей индивидуальные 
рекомендации

3.   Юрист фонда помогает 
родителям разделить 
с государством обязанности 
по обеспечению детей 
необходимыми ресурсами

Результаты 2022 года 

4  курса 
по терапии дома 118  семей получили 

помощь терапевтов

физический терапевт, эрготерапевт 
и педиатр сопровождали 
родителей в вопросах организации 
повседневных рутин ребёнка, таких 
как игра, питание, гигиенические 
процедуры и переодевание

родители научились понимать 
сигналы, которые подает ребёнок, 
и адаптировать домашнюю среду 
под его потребности

профессионаламдетям
РОДИТЕЛЯМ
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ПРОГРАММА

«Обучение 
врачей» 
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Дополнительное образование 
для врачей помогает 
повышать качество помощи 
детям с двигательными 
нарушениями.

Программа 
«Обучение врачей» 

»

Современные протоколы — 
главный инструмент врача 

Я работаю в перинатальном центре и веду малышей 
с глубокой недоношенностью: тех, кто при рожде-
нии весит меньше килограмма. В первые полгода 
жизни младенца сложно отличить двигательные 
нарушения от задержек в развитии: ребёнок совсем 
не идёт на контакт. А ведь чем раньше мы поймем 
проблему и разработаем план лечения, тем лучше 
ребёнок будет развиваться и учиться двигаться.  

В 2022 году благодаря Фонду «Игра» я прошла 
курс и овладела инструментом TIMP (Test of Infant 
Motor Performance). Это метод оценки психомотор-
ного развития, позволяющий выявить двигател- 
ные нарушения в первые 16 недель жизни малыша. 
Метод дает чёткую последовательность микроэ-
тапов формирования навыков, и это помогает мне 
видеть особенности развития малыша, которые 
на обычном осмотре можно упустить.

Часто у ребёнка нет нарушений, но есть функцио-
нальные задержки. Умение отличить одно от другого 
позволяет не создавать ложную панику и не запуги-
вать молодых родителей.

Но главное — TIMP помогает мне разговаривать 
с родителями и строить план лечения вместе с ними. 
С TIMP я могу опираться на измеримые показатели, 
а не свои предположения, и объяснять ситуацию без 
сложных медицинских терминов. Теперь я говорю 
не «Левая рука работает хуже», а «Мы провели тест, 
и левая рука дала такую реакцию, а должна была 
другую». Так гораздо легче доказать, что руку нужно 
развивать — и подсказать, как это делать.

Анастасия Белошенко, 
неонатолог и физический терапевт

Благодаря курсу 
я стала более 
уверенной, мне 
стало гораздо 
легче работать. 
И я мечтаю 
учиться дальше.

«

родителям
ПРОФЕССИОНАЛАМ

детям
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С 2022 года Фонда «Игра» помогает 
медикам грамотно оценивать состояние 
детей с двигательными нарушениями 
и выстраивать план лечения, в процессе 
которого ребёнок сам развивает и осваивает 
навыки движения — без боли и стресса, 
но с пониманием и удовольствием.

Большинство детей в России сегодня остаются 
без терапии, теряют возможности для развития 
и самореализации, могут всю жизнь подвергаться 
насильственным болезненным практикам или бес-
полезным процедурам только потому, что рядом 
нет нужного специалиста. 

Как мы работаем?

2.   Фонд приобретает права 
и переводит на русский язык 
методические материалы, 
разрабатывает курсы с учетом 
российской специфики

1.   Эксперты Фонда «Игра» 
изучают протоколы и методы, 
которые учёные со всего мира 
исследуют и разрабатывают 
в поисках самого эффективного 
лечения детей с двигательными 
нарушениями

4.   Фонд обучает врачей 
в нестоличных регионах, 
стремясь максимально 
обеспечить их современными 
знаниями и навыками

3.   Фонд проводит конкурсы, 
выявляя самых мотивированных 
врачей, которые точно 
используют знания для работы 
с маленькими пациентами

родителям
ПРОФЕССИОНАЛАМ

детям
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Я присоединилась к команде Фонда «Игра» в конце 
2022 года, чтобы организовать эффективную про-
грамму развития профессиональных компетенций 
детских терапевтов, адаптированную под мировые 
стандарты помощи.

Мне нравится находить и поддерживать самых 
активных врачей. Несмотря на колоссальную 
нагрузку они готовы учиться новому и сразу пере-
носить новые навыки в клиническую практику. 

Именно эти люди передают полученные знания, 
становятся драйверами изменений в своих больни-
цах, отделениях и регионах. Они — главная наде-
жда однажды сделать систему помощи детям 
с двигательными нарушениями по-настоящему 
чуткой и эффективной.

Ольга Блохина, 
руководитель программы 
«Обучение врачей»

Результаты 2022 года

Выигран 
конкурс

выигран конкурс Фонда 
президентских грантов 
на сумму 6,5 млн рублей

Врачи освоили 
протокол

первые российские врачи освоили 
неонатальный протокол ранней 
диагностики двигательных нарушений

Запущены
курсы

запущены два 
образовательных 
курса для 100 врачей

родителям
ПРОФЕССИОНАЛАМ

детям

Десять лет мы подбирали для маленьких 
детей с тяжелыми заболеваниями со всей 
страны лучшее лечение — и главной 
проблемой было отсутствие врачей, 
которые владеют современными подходами, 
методами и протоколами. В 2022 году 
мы запустили важную благотворительную 
программу «Обучение врачей».
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В 2021 году мы провели ребрендинг 
и сменили название: теперь мы — Фонд «Игра».

А в 2022 году благодаря поддержке фонда 
«Абсолют-Помощь» мы занялись развитием 
коммуникаций обновленного фонда, чтобы как 
можно больше людей узнали о нашей работе.

Продвижение фонда

Новый сайт и платформа 
для личных сборов 
Пользователям стало удобнее создавать сборы 
и следить за прогрессом, делать пожертвования 
и знакомиться с Фондом «Игра».

Новый дизайн соцсетей 
и директ-коммуникаций
Фирменный стиль позволил сформулировать tone 
of voice коммуникаций Фонда «Игра», а визуальное 
оформление теперь отражает концепцию и бренд 
фонда.

Сервис рассылок с обновленным 
сайтом и новой CRM-системой
Появилась возможность отслеживать количество 
новых регулярных и адресных доноров и быстро 
сегментировать их для отправки рассылок.

Видео о том, как техника 
для движения преображает жизнь
Теперь каждый может увидеть результат нашей 
работы.

Важный фактор популяризации деятельности 
Фонда «Игра» — платформа личных сборов. 
Благодаря платформе нам удалось повысить 
узнаваемость Фонда «Игра» и привлечь 
крупных и медийных доноров, которые 
совершают пожертвования, выступают публично 
и призывают свою аудиторию поддерживать 
их личные сборы. К Дню защиты детей Фонд 
«Игра» запустил коммуникационную кампанию, 
которая принесла 600 000 рублей и публикации 
блогеров с аудиторией больше 100 000 человек.

Блогерка Чума Вечеринка 
поддержала сбор на платформе 
Фонда «Игра» в День защиты детей
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74  события 1 853 511  ₽
создали наши 
сторонники 
на платформе 
Фонда «Игра» 
для Личных сборов 

1653  чел.

столько новых людей 
удалось вовлечь 
в деятельность 
Фонда «Игра»

собрали наши 
сторонники на помощь 
детям с двигательными 
нарушениями и для 
развития Фонда «Игра» 

Из 1 853 511 рублей 564 314 рублей 
наши сторонники собрали всего 
за один вечер на вечеринке в офисе 
Фонда «Игра»

28 человек создали свои сборы и написали 
знакомым с просьбой поддержать. 
Мы убедились в том, что благотворительная 
вечеринка — уникальный формат, который 
дает возможность с минимальными затратами 
вовлечь в благотворительность новых людей 
и собрать средства. В следующем году 
мы проведем больше таких мероприятий. 

Чтобы наглядно показывать, 
как можно менять жизнь детей 
с двигательными нарушениями 
и их семей, Фонд «Игра» снял 
несколько социальных роликов 
и начал наполнять Youtube-канал.

Марк живет в городе Электросталь.
Ему отказали в получении активной коляски: 
комиссия посчитала, что он не справится 
с ней. В 2020 году фонд предоставил Марку 
первую активную коляску, в управлении 
которой он сразу разобрался. Теперь Марк 
исследует мир на коляске: гуляет, играет 
и дурачится.

Алиса живет в городе Кимры.
До 6 лет мама носила ее на руках — пока 
не появилась активная коляска. Сейчас 
Алиса ходит в школу, на танцы и много гуляет.

https://fond-igra.ru/events/
https://www.youtube.com/watch?v=pGwHFBWTAoM&t=3s&ab_channel=%D0%A4%D0%BE%D0%BD%D0%B4%D0%98%D0%B3%D1%80%D0%B0
https://www.youtube.com/watch?v=pGwHFBWTAoM&t=3s&ab_channel=%D0%A4%D0%BE%D0%BD%D0%B4%D0%98%D0%B3%D1%80%D0%B0
https://www.youtube.com/watch?v=pGwHFBWTAoM&t=3s&ab_channel=%D0%A4%D0%BE%D0%BD%D0%B4%D0%98%D0%B3%D1%80%D0%B0
https://www.youtube.com/watch?v=sO800tmIE40&t=1s&ab_channel=%D0%A4%D0%BE%D0%BD%D0%B4%D0%98%D0%B3%D1%80%D0%B0
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О программе «Обучение врачей» и запуске 
образовательных курсов писали «Такие дела» 
и Wonderzine. О программе «Техника для 
движения» и исследовании эффективности 
активных колясок написали «Мел» и Mos.ru. 
Команда канала ТВЦ сняла передачу о том, 
как активные коляски меняют жизнь семей. 

Директор Фонда Мария Климашкина рассказала 
о своей работе журналу Филантроп*:

О нас писали СМИ
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Ты теряешь все свои жизненные силы, когда понимаешь: 
вот они, взрослые люди, родители этого ребёнка. Лучшие 
специалисты говорят: с ребёнком надо играть, а они в ответ — 
нет. И ты беспомощен, даже когда притащил для них экспертов 
и выстроил суперсервис. А весь вопрос в том, что они не знают, 
как играть, они неигручие. И беда в том, что рядом ещё нет 
специалистов, которые сами это умеют и родителей научат.

https://takiedela.ru/news/2022/04/08/fond-igra-konkurs/
https://www.wonderzine.com/wonderzine/health/health-news/262779-igra-children
https://mel.fm/blog/dobromel/34209-nogi-dlya-moyey-dochki-fond-igra-podgotovil-issledovaniye-o-tom-kak-invalidnyye-kolyaski-menyayut-zhizni-detey
https://www.mos.ru/news/item/114514073/
https://www.tvc.ru/channel/brand/id/3763/show/episodes/episode_id/79381
https://philanthropy.ru/intervyu/2022/07/05/116978/
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В 2022 году было собрано на 17 % меньше 
средств, чем в прошлом году

Привлечение 
средств 

30 150 608   ₽ 14 677 857   ₽
поступило в Фонд 
«Игра» в 2022 году

почти половину всех поступлений 
мы получили благодаря подпискам 
и разовым пожертвованиям наших 
частных благотворителей. 
Спасибо вам! 

2021
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Динамика поступлений

Структура поступлений за 2022 год

14 677 857 ₽
3 132 960 ₽

Частные пожертвования 
сторонников фонда 

8 917 826 ₽

Гранты и субсидии 

Благотворительные сервисы 

3 421 965 ₽

Компании и предприниматели 
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Мы благодарим фонд «Абсолют-Помощь» 
за многолетнюю поддержку и возможность 
реализовывать проекты в области популяризации 
ранней помощи и функционального подхода 
к терапии двигательных нарушений в России.

Мы благодарим Фонд Президентских Грантов 
за поддержку проекта «Внедрение современных 
подходов в практику и организацию реабилитации 
детей-инвалидов». Благодаря этой поддержке 
мы начали обучать врачей.

Мы благодарим компании и предпринимателей 
за поддержку программ Фонда «Игра» и участие 
в создании системы помощи детям с двигательными 
нарушениями:

 · JetBrains
 · Б1
 · «Лабораторию 

Касперского»
 · Playrix
 · Penta House
 · ASB Consulting 

Group и лично 
Татьяну Лукьянову 
и Романа Маргулиса

 · СИБУР
 · Энсайн

Благотворительные сервисы 

С начала третьего квартала 2022 года мы делаем 
упор на сотрудничество с благотворительными 
сервисами. Благодаря сервисам Tooba, VK Добро, 
«СберВместе», «Душевная Москва» и «Нужна 
Помощь» всего за 6 месяцев нам удалось 
увеличить приток пожертвований на 15 % 
по сравнению с прошлым годом.

 · Михаила Шапошникова
 · Команду научно- 

образовательного 
центра Функциональные 
Микро / Наносистемы 

 · Анастасию Бердникову 
 · Евгения Качалова 
 · Алексея Лопырева
 · Андрея Рыбакова
 · Алмару Кулиеву 
 · Алену Поляк 
 · Жителей Иннополиса

28 %

VK Добро

25 %

«Нужна Помощь»

22 %

«Душевная Москва»

14 %

Tooba

11 %

«СберВместе»
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Расходы фонда

Общая сумма 32 926 027 ₽

Благотворительные программы 15 507 343 ₽

Приобретение техники для движения 8 858 601 ₽

Организация функциональной терапии 15 281 263 ₽

Обучение врачей 4 079 013 ₽

Продвижение 9 029 759 ₽

Съемки, продвижение сборов, работа с партнерами, 
подготовка отчетности, написание текстов, дизайн, 
работа с благотворительными платформами

5 695 427 ₽

Внедрение системы управления данными 
благополучателей и благотворителей (CRM)

1 703 034 ₽

Разработка нового сайта 1 631 298 ₽

Обеспечение работы 4 790 482 ₽

Зарплаты административных сотрудников 3 142 515 ₽

Аренда помещений, банкинг, платежные системы, 
аудит, почтовые и курьерские расходы

1 647 967 ₽

Налоги 3 598 443 ₽

Страховые взносы (ФСС, ПФР, ФОМс) 2 077 599 ₽

НДФЛ 1 520 844 ₽
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Мы благодарим 
за помощь в работе 
программы 
«Обучение врачей»
За содействие в организации обучения 
врачей в Ростове-на-Дону:

 — Уполномоченную при Президенте 
Российской Федерации по правам 
ребёнка Марию Львову-Белову 

 — Фонд президентских грантов

 — Правительства Ростовской области и ДНР

 — Команду ведущих курсов по обучению врачей, 
в сотрудничестве с которыми мы начали обучение 
более 60 реабилитологов из Ростовской области 
и ДНР:
 · Екатерину Клочкову, Ирину Покровскую, 

Наталью Лещенко и Анастасию Шарагину 
из АНО «Физическая реабилитация»

 · Анну Лучникову из программы ранней 
помощи «Уверенное начало»

 · Татьяну Шевченко и Веру 
Сорокину из Центра реабилитации 
инвалидов «Царицыно»

 · Людмилу Нам из АНО «Центр “Содействие”»

 — «Социальную школу Каритас» и Академию 
повышения квалификации и профессиональной 
переподготовки — за поддержку в разработке 
образовательных программ по физической 
и эрготерапии.

 — Центр реабилитации «Апрель» — за помощь 
в организации вводного курса по физической 
терапии и основам функционального подхода.
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Мы благодарим 
за помощь в работе 
программы 
«Техника для движения»

 — Физических терапевтов и эрготерапевтов 
Екатерину Воробьеву, Алию Валянскую, 
Исламию Садыкову, Ксению Ефремову, Анну 
Некрасову, Марину Теряеву и Светлану 
Даздорову — за подбор активной техники 
и обучение детей движению. 

 — Елену Шошину, Антона Егорова и Людмилу 
Антонову — экспертов по активным коляскам 
— за энтузиазм, поиск инновационных идей 
и внедрение эффективных зарубежных практик 
и опыта в России.

 — Компании-партнеры «Отто Бокк», «Гуте Техник», 
«РехаТехник», SupportShop, «ТСР-Маркет», 
пространство Care Place — за сотрудничество 
и совместные решения для обеспечения детей 
активными колясками, а также за предоставле-
ние техники и площадок для видеосъемок.

 — Егора Ельницкого и Дмитрия Клочкова — 
за работу над исследованием эффективности 
активных колясок и возможность продолжать 
эту деятельность.

Отдельно мы благодарим родителей: 
каждого, кто обращается за помощью — 
за силу и смелость делиться подробно-
стями своей жизни, за готовность впу-
стить в свою жизнь посторонних людей, 
а ещё — за понимание ограниченности 
наших ресурсов, доверие и долгие диалоги 
в поисках лучших решений.
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